

Entrevista

JAIME MULET, CANDIDATO DEL FRENTE REGIONALISTA VERDE SOCIAL, A LAS PRIMARIAS PRESIDENCIALES DEL 29 DE JUNIO:

"Le pondría un 4 al Gobierno del Presidente Boric. Aprueba, pero esperaba más, sobre todo en descentralización"



Jaime Mulet y su opinión sobre el Frente Amplio: "Criticarón los 30 años de la Concertación con una moral altísima. Pero hoy vemos errores incluso más graves".

• El diputado asegura que su propuesta respecto de los otros tres candidatos, se diferencia por una mirada descentralizado-
 ra, verde y de centro humanista, frente a la continuidad del Frente Amplio y el retorno de la vieja Concertación.

POR JUAN IGNACIO ORTIZ REYES
 FOTOS: CARLOS ALARCÓN DUARTE

TALCA. En una carrera presidencial marcada por rostros del oficialismo tradicional, Jaime Mulet, presidente del Frente Regionalista Verde Social,

busca posicionarse como la alternativa del futuro, con un discurso centrado en la descentralización, el cambio climático y una mirada política fuera del eje iz-

quierda-derecha. Pero el diputado nortino sabe que no es el favorito, para las primarias presidenciales del oficialismo que se realizarán el domi-

go 29 de junio, es decir en dos semanas. Con un pie en el Congreso y otro en las regiones, su desafío es ganar visibilidad en los últimos días de campaña y mostrar que un Chile descentralizado, justo y sustentable es posible.

¿Por qué decide competir como precandidato presidencial dentro del oficialismo?

"Porque representamos una mirada distinta. Mientras algunos miran hacia el pasado -ya sea a la

Concertación o a la izquierda tradicional- nosotros proponemos futuro: descentralización real, una política verde y un enfoque humanista".

Jaime, ¿qué lo lleva a participar en una primaria, donde compite con personas de conglomerados políticos más tradicionales dentro del Gobierno?

"Bueno, nuestra visión que tenemos del país, que es una visión distinta a las otras tres candidaturas una, dos candidaturas particularmente muy a la izquierda y otra, diría yo, volviendo un poco al pasado de lo que fue la Concertación, lo nuestro es futuro, lo nuestro es un partido político relativamente nuevo que tiene ocho años de vida y que hace una propuesta distinta al país, donde hay elementos comunes, pero elementos muy diferentes la descentralización, es una nueva forma de ver la política, eso significa traspasar el poder a las regiones, organizar el Estado desde las regiones y la impronta verde es hacerse cargo de algo contingente, que son los desafíos del cambio climático esos dos ejes a nosotros nos identifican y son ejes del siglo XXI"

¿Siente que su postulación es como "El Patito Feo"? ¿Qué va cuarto entre cuatro en las encuestas?

"No somos el patito feo.

Somos la propuesta del siglo XXI".

Jaime, quedan dos semanas para las elecciones primarias del domingo 29 de junio. Según la última encuesta, usted hoy está último en esa encuesta...

"Sí, hoy día marco menos que ellos y espero el día 29 marcar más que ellos".

¿Por qué cree que está marcando menos?

"Porque yo tengo un menor nivel de conocimiento a nivel nacional que lo he ido revirtiendo. De hecho, partí en 2, en 4, he ido subiendo consistentemente y ya en mis encuestas estoy llegando al 11, 12 la pública esa marca 8,5, la última que vi en las encuestas".

GOBIERNO ¿Ustedes se sienten parte del Gobierno del Presidente Boric?

"Sí, nosotros formamos parte del Gobierno, tenemos un ministro que es el ministro Esteban Valenzuela, el ministro de Agricultura que creemos que ha hecho una muy buena gestión, pero somos una parte, digamos, no central del Gobierno, no estamos en el núcleo duro del Gobierno. En el núcleo duro del Gobierno está más bien el partido de la izquierda y el partido social".

¿Cómo evalúa al Gobierno del Presidente Boric?

"Le pondría un 4 al



Con la verde esperanza en banderas y con algunos adherentes, Jaime Mulet salió a las calles de Talca a hacer campaña, para las primarias presidenciales oficialistas del 29 de junio.

Entrevista

Domingo 15 de Junio de 2025 LA PRENSA 11

Gobierno del Presidente Boric, aprueba, pero esperaba más, sobre todo en descentralización. Dijo que terminaría con los delegados presidenciales y no lo hizo. Al contrario, retrocedimos".

¿Han hecho ver esas críticas al Gobierno?

"Sí, tanto al presidente como a Carolina Tohá. Nos dijeron que el Gobierno cambió de opinión respecto de eliminar los delegados presidenciales. Eso nos parece muy grave".

¿Cree que el Gobierno apoya más a otros candidatos?

"Sin duda. Dos de los otros candidatos fueron ministros del Presidente. Pero eso me da libertad para representar algo diferente".

¿Qué opina de los escándalos que han afectado al Gobierno, como el caso Fundaciones o Monsalve?

"Afectan más a los partidos de origen de esos actores, especialmente el Frente Amplio. Quienes se levantaron con superioridad moral hoy están siendo cuestionados por los mismos vicios que criticaron".

¿Qué piensa del rol del Frente Amplio en estos últimos años?

"Críticaron los 30 años de la Concertación con una moral, altísima. Pero hoy vemos errores incluso más

graves. La Concertación tuvo cosas buenas, pero también se enredó con las grandes empresas y abandonó su compromiso original".

PLANES

¿No lo ve como una quimera el tema de descentralizar el país? Porque todos los últimos candidatos lo han propuesto y ninguno lo ha cumplido... Ni Michelle Bachelet, ni Gabriel Boric, ni Sebastián Piñera, nadie cumplió y las regiones seguimos siendo el patio trasero del país...

"No lo veo como una quimera, porque yo no solo soy de regiones, sino que soy regionalista y precisamente junto a quien presidió la comisión de descentralización, que permitió la elección de gobernador, entre otras cosas, que fue el último avance que hubo, Esteban Valenzuela, fundamos la Federación Regionalista Verde Social y hoy día la tenemos en todo Chile y yo creo que depende de nosotros, de las regiones, que no sea una quimera y sea una realidad y hemos hecho algunos avances, impulsados por los regionalistas verdes, por ejemplo, una cosa que yo destaco, que es la ley del Royalty, una ley que ha permitido traer recursos de la minería a todas las regiones y a 307 comunas del país y es una ley



El presidenciable Jaime Mulet visitó las oficinas de diario La Prensa, en Talca, y fue entrevistado por el editor regional, Juan Ignacio Ortiz Reyes.

impulsada por nosotros, esa ley lleva mi nombre y el nombre del diputado Esteban Velásquez, hoy día senador Velásquez y son 20 o 30 años de lucha de mucha gente y nos permitió traspasar ciertos recursos a las regiones, eso hay que multiplicarlo obviamente por mucho más y hay que estar convencidos y nosotros estamos convencidos de eso".

¿La descentralización no es una promesa incumplida por todos los gobiernos?

"No para nosotros. No solo lo hemos planteado, lo hemos empujado con hechos. La Ley de Royalty, por ejemplo, fue impulsada por nuestro partido. Esa ley lleva mi nombre y el del senador Esteban Velásquez. Hemos llevado recursos concretos a 307 comunas del país".

¿Qué lo diferencia del resto?

"Soy el único que puede crecer hacia el centro. Soy creyente, estoy en contra del aborto libre, tengo vínculos con el humanismo cristiano. Los otros candidatos polarizan; yo quiero recentrar el país".

¿Con qué partidos tienen mayores afinidades?

"Con los partidos medianos: Radicales, Demócratas Cristianos, Liberales, Acción Humanista. Hemos tenido buenas conversaciones. Lo más probable es

que vayamos en dos listas".

¿Qué visión tiene sobre el futuro y los desafíos del siglo XXI?

"Hay que prepararse para los cambios que trae la inteligencia artificial, que

puede generar desempleo masivo si no se regula éticamente. Somos humanistas y creemos que el Estado debe estar al servicio de las personas, sin complejos para colaborar con el sector privado".

¿Apoyará a quien gane la primaria del 29 de junio?

"Sí, espero ser yo, pero respetaré el resultado. Lo importante es que gane quien represente mejor al país del futuro".

CARRERA POLÍTICA

En 1980, a sus 17 años, Jaime Mulet ingresó al Partido Demócrata Cristiano (PDC). Entre esta fecha y 1985 fue dirigente en su casa de estudios: delegado de curso, candidato a presidente del Centro de Alumnos de la Escuela de Derecho y miembro del Claustro Pleno. Una vez titulado, regresó a la Provincia de Huasco y participó como miembro del Comité de Elecciones Libres y del Comando por la opción NO para el plebiscito de 1988.

En 1990, ocupó el cargo de seremi de Justicia de la Tercera Región, bajo el Gobierno del Presidente Patricio Aylwin Azócar, donde se mantuvo hasta 1992.

En 1997 fue electo diputado por el Distrito N° 6 correspondiente a las comunas de Alto del Carmen, Caldera, Freirina, Huasco, Tierra Amarilla y Vallenar en la Región de Atacama para el período 1998-2002. En 2001 y 2005 es reelecto por el mismo Distrito para los períodos 2002-2006 y 2006-2010 respectivamente.

En 2008, renunció a la DC, pasando a ser diputado independiente, por lo que integró la Bancada Independiente de la Cámara.

Dentro de su partido formaba parte del sector conocido como de los «colorines» -en referencia a su líder Adolfo Zaldívar-, quienes dimitieron al PDC en enero de 2008.

Junto con Zaldívar, emigró al Partido Regionalista de los Independientes (PRI), del cual fue presidente.

En abril de 2010, Mulet fue expulsado del partido, debido al apoyo que entregó a Eduardo Frei Ruiz-Tagle durante la segunda

vuelta presidencial de 2010.

En las elecciones parlamentarias de 2017 resultó elegido diputado por el Distrito N° 4, correspondiente a las comunas de Alto del Carmen, Caldera, Chañaral, Copiapó, Diego de Almagro, Freirina, Huasco, Tierra Amarilla y Vallenar, para el período 2018-2022. Obtuvo 9.393 votos, equivalentes al 9,32% del total de los sufragios válidamente emitidos en el distrito.

Mulet fue investigado por la Fiscalía de Copiapó por un supuesto delito de cohecho pasivo, junto a dos abogados, junto a quienes habría logrado que la minera Candelaria, de capitales canadienses, pagara a la Municipalidad de Tierra Amarilla cerca de 40 millones de dólares a cambio que el entonces alcalde Osvaldo Delgado desistiera de un juicio ambiental.

Declaró siempre ser totalmente inocente. El 2021 inscrito como candidato a diputado para las elecciones parlamentarias de 2021, el 20 de septiembre Mulet anunció el abandono de la candidatura debido a la investigación.

Su partido le entregó todo el respaldo y le pidió que perseverara no obstante que el candidato presidencial de su coalición, Gabriel Boric, le restó su apoyo, Mulet continuó con su campaña.

Finalmente, el diputado logró salir en primer lugar en la lista de la coalición y su reelección en los comicios del 21 de noviembre.

El 2022, la Fiscalía de Copiapó pretende el desafuero de Mulet el que fue rechazado por la Corte de Copiapó, lo que fue ratificado por la Corte Suprema y el Tribunal Constitucional.

Mulet fue sobreseído total definitivamente.



Al ser consultado por las encuestas y los otros tres candidatos, el diputado Jaime Mulet dijo que "sí, hoy día marco menos que ellos y espero el día 29 marcar más que ellos".